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ТЕМА НЕДЕЛИ

Алексеи Мордашов: «У России огромный 
потенциал для развития экономики»
Генеральный директор ОАО «Северсталь» 
Алексей Мордашов принял участие в 
пленарной дискуссии Гайдаровского форума 
- 2013 «Россия и мир: вызовы интеграции», 
который с 16 по 19 января проходил в Москве. 
В рамках дискуссии участники обсудили 
новые тенденции глобальной интеграции, 
возможности и вызовы вступления России 
в ВТО, а также перспективы российских 
компаний как конкурентоспособных 
глобальных игроков.

Куратор форума Владимир Мау и премьер-министр России Дмитрий Медведев.

России необходимы комплексная технологическая модернизация 
и экономическая диверсификация. Ключевыми приоритетами 
модернизации являются сферы образования, здравоохранения 
и медицинских технологий... Говоря о перспективах российской 
экономики, отмечу, что приватизация повысит конкурентоспособность 
российского бизнеса. А конкуренция, в свою очередо, является 
самым эффективным лекаоством от застоя. У России есть все 
возможности стать одним из ключевых связующих звеньев глобальных 
интеграционных процессов и реализовать свои геополитические 
преимущества... Завепыгу свое выступление цитатой высказывания 
Ма^-Чзэдуна: «Почувствовав ветер перемен, надо с т р о и т * 

мельницу, а не укрываться от ветра.

Дмитрий Медведев, председатель Правительства РФ

Экономика

Дмитрий ПОГОДИН

Финансовые акулы 
встретились 
в Москве

Первая в 2013 году мас
штабная четырехдневная дис
куссия ведущих финансистов и 
экономистов мирового уровня 
открылась в Москве на площад
ке Гайдаровского форума. В те
чение первых двух дней велись 
споры о вызовах и угрозах, сто
ящих перед Россией и миром.

Как и предполагал ректор 
Российской академии народно
го хозяйства Владимир Мау, яв
ляющийся куратором форума, 
интерес к конференции ока
зался огромным. Открытие фо
рума в первый день пришлось 
даже задержать на 50 минут 
из-за большого количества же
лающих попасть на мероприя
тие. Первый заместитель пред
седателя Центробанка России 
Алексей Улюкаев сравнил оче
редь, образовавшуюся на входе 
в здание, где проходил форум, 
с очередью в 1972 году в уни
вермаге «Москва» за джинсами 
ММоп'з по 8 рублей.

Отметим, что Гайдаровский 
форум - это постоянно действу
ющая дискуссионная площадка, 
место встречи экспертов, оказы-

мического и политического раз
вития. В ходе мероприятий фо
рума происходит обсуждение 
различных идей и подходов к 
пониманию глобальных процес
сов, идущих в России и мире. 
Гайдаровский форум включает 
в себя мероприятия различного 
масштаба и формата. Крупней
шим из них является ежегодная 
международная конференция 
«Россия и мир».

17 января в рамках фору
ма состоялась пленарная дис
куссия, в которой выступил 
с докладом глава (Северста
ли» Алексей Мордашов. Так
же в дискуссии приняли уча
стие генеральный директор 
Всемирной торговой орга
низации Паскаль Лами, ми
нистр промышленности и тор
говли Денис Мантуров, ми
нистр по связям с Открытым 
правительством Михаил Абы
зов, президент-председатель 
правления Сбербанка Рос
сии Герман Греф, руководи
тель Федеральной налоговой 
службы Михаил Мишустин, 
председатель Коллегии Евра
зийской экономической ко
миссии Виктор Христенко, а 
также директор департамен
та глобальных индикаторов 
и анализа Всемирного бан
ка Аугусто Лопес-Кларос. В 
роли модераторов выступили 
председатель правления ОАО 
«РОСНАНО» Анатолий Чубайс 
и генеральный директор ФК 
«Открытие» Рубен Аганбегян.

Россия и ВТО

Одной из главных тем дис
куссии в целом и выступления 
Алексея Мордашова в частно
сти стали перспективы отече
ственного бизнеса, открываю
щиеся в связи с вступлением 
России во Всемирную торговую 
организацию. По словам гене- 
палкного директоре «Северста

ли»*' м и р о в о й  опыт в ступ лени  

стран в ВТО неизбежно приво
дил к ускорению роста их на
циональных экономик. Напри
мер, последний наиболее яр
кий пример - вступление в ВТО 
Китая.

«Бенефициарами от всту
пления России в ВТО являют
ся не только металлургические 
компании, но и все сидящие в 
этом зале и все, кто смотрит 
нас по телевизору. Причем все

без исключения - и россияне, 
и наши партнеры за рубежом. 
Потому что вступление России 
в ВТО - не для того, чтобы ме
таллургия побольше своей ста
ли продавала в тех странах, где 
доступ на рынки квотирован. 
Во-первых, таких стран совсем 
немного, а во-вторых, у рос
сийской металлургии нет таких 
фундаментальных проблем. А 
вступление России в ВТО, соб
ственно, для того, о чем гово
рили на форуме все высту
павшие на сегодняшней пане
ли, - для создания условий кон
курентоспособности, условий 
развития национальной эконо
мики», - отметил в начале сво
его выступления Алексей Мор
дашов.

По мнению руководите
ля металлургического гиган
та, рост национальной эконо
мики в условиях ВТО возможен 
за счет ускоренного роста ино
странных инвестиций, за счет 
роста собственно инвестиций 
самих экономических агентов, 
работающих в стране. И это 
объясняется тем, что вступле
ние в ВТО приносит более пред
сказуемый, более понятный ре
жим для всех, в том числе для 
инвесторов, как иностранных, 
так и национальных.

«Например, вступление Рос
сии в ВТО приводит к такому 
интересному последствию, как 
возможность ссылаться на пра
вила ВТО в российских судах. 
По нашей Конституции, между

народные соглашения России 
доминируют над националь
ным законодательством, - про
должил Алексей Мордашов. - 
Пока мы не понимаем, как это 
будет работать. Но если мы хо 
тим воспользоваться преиму
ществами вступления в ВТО, то 
нам нужно это делать. Согласи
тесь, возможность в спорах с 
государственными органами, с 
экономическими партнерами 
ссылаться на большие по объ
ему документы (которые мы, 
правда, пока плохо знаем) при
носит нам дополнительные воз
можности защиты наших инте
ресов и придание предсказуе
мости и позитивности нашему 
экономическому режиму и ин
вестиционному климату в на

следующий экономический кризис стоит 
ожидать через 40-50 лет. В условиях 
глобальной интеграции не национальное, 
а международное регулирование является 
вызовом настоящего времени, котор 
стоит - в том числе перед «двадцатк

Владимир Мау, ректор Российской академии народно] 
хозяйства и госслужбы при Президенте РФ
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шей стране - то, собственно, 
что является сегодня для нас 
основным сдерживающим фак
тором роста экономики». Поэ
тому вступление России в ВТО, 
по мнению Алексея Мордашо
ва, - принципиально важный 
шаг в развитии нашей страны.

Экономика 
чуждается в 
либерализации

Глава «Северстали» также 
обратил внимание присутство
вавших на необходимость даль
нейшей либерализации рос
сийской экономики.

«Нам необходимо конкрет
но принимать меры по тем чув
ствительным направлениям, ко
торые мы все хорошо знаем. 
Невозможно быть конкуренто
способным, если среда не при
нуждает к этому. Только в усло
виях открытой конкуренции по
являются конкурентоспособ
ные производители, и только 
они способны двигать эконо
мику вперед, в конечном сче
те, создавая условия для роста 
благосостояния наших граж
дан. И здесь есть абсолютно, 
на мой взгляд, конкретные, хо
рошо всем понятные направле
ния действий», - заявил Алек
сей Мордашов, отметив, что за 
последние несколько лет в Рос
сии существенно улучшилась 
ситуация с налоговым админи
стрированием.

Говоря же о препятствиях

Алексей Мордашов выступил на пленарной дискуссии 
Гайдаровского форума - 2013, проходившего в столице 
России.

для развития экономики, он вы
делил барьеры в передвиже
нии товаров и услуг, связанные 
с техническим регулированием 
и работой таможни. И привел 
конкретный пример: «На пер
вом месте сегодня, по рейтин
гу Мирового банка, по эффек
тивности таможенных проце
дур находится Сингапур - один 
день на растаможивание това
ра и четыре документа при сто
имости примерно 480 долларов 
за контейнер. Россия, к сожале
нию, находится на 163 месте 
- примерно 1Ф-25 дней на вы
пуск товара, примерно 8-11 до
кументов, примерно 1800 дол
ларов за контейнер».

Кстати, по данным Миро
вого банка, сокращение сро
ка растаможивания товара на 
границе на один день приводит 
к росту торговли на 1%. Любо
пытно, что если бы все страны 
в мире вывели свои таможни 
на средний мировой уровень, 
то это бы добавило около 120 
миллиардов долларов к миро
вому ВВП.

«У нас есть хороший по
тенциал. Россия сегодня, при 
всех наших трудностях, нахо
дится на 12 месте в мире по 
объему экспорта и на 17-м по 
объему импорта. Это серьез
ные позиции. Правда, наш экс
порт в основном, на 80%, со
стоит из минеральных ресур
сов и металлов. Но тем не ме
нее у нас есть огромный потен
циал, нам есть на что опереть-

Вопрос выполнения 
Россией обязательств 
перед ВТО закрыт. 
Россия уже пять 
месяцев является 
членом ВТО, поэтому 
вопрос выполнения 
ею своих обязательств 
остался в прошлом. 
Теперь стране уже 
нельзя выбирать, 
выполнять или не 
выполнять свои 
обязательства^- ев 
придется э

Паскаль Лами, ген, 
Всемирной торг 
организации

сктор

ся. И самое главное, у нас есть 
люди. При всех наших пробле
мах с образованием уровень 
образования сегодня у нас до
статочно высок, а уровень гра
мотности - просто тотальный. 
Это очень важная вещь, кото
рая не у всех есть, кстати. Не 
надо забывать об этих наших 
преимуществах. Просто нужно 
делать очень конкретные вещи, 
в очень конкретном направле
нии совершенствовать законо
дательство», - заключил Алек
сей Мордашов. кс

Перспективы


